

Inicia ciclo recesivo en la economía (El Financiero 23/02/09)

Inicia ciclo recesivo en la economía (El Financiero 23/02/09) Arturo Robles Lunes, 23 de febrero de 2009 Cae 1.6% el PIB en el cuarto trimestre de 2008. Crece 1.3 por ciento en todo el año. Desplome de 4.2% en actividades secundarias. · INICIA LA RECESIÓN; CAE 1.6% EL PIB La debilidad económica mundial que se observó durante el año pasado propició que el Producto Interno Bruto (PIB) de México tuviera una caída anual de 1.6 por ciento en el cuarto trimestre de 2008, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Se trata de la primera contracción de la economía de forma trimestral desde el periodo abril-junio de 2003 (menos 0.1 por ciento). No obstante, la magnitud del retroceso es similar al que se tuvo en los dos últimos trimestres de 2001, la primera crisis económica del siglo XXI, tras el deterioro de las empresas del sector tecnológico y los ataques terroristas en Estados Unidos. El mal comportamiento económico que se reportó en el cuarto trimestre de 2008, citó el INEGI, se dio a raíz de un desplome de 4.2 por ciento en las actividades secundarias, y una pérdida anual de 0.9 por ciento en las terciarias. Por su parte, el sector primario tuvo un crecimiento anual 3.3 por ciento en el periodo de referencia, avance insuficiente para compensar el mal resultado, ya que estas actividades participan con 4.1 por ciento en toda la economía. Las ramas secundarias tuvieron un comportamiento negativo en la segunda mitad del año, con pérdidas de 1.2 y 4.2 por ciento en el tercero y cuarto trimestres, respectivamente. Esta mala segunda mitad del año ocasionó que tuviera una pérdida de 0.7 por ciento en el año, y que se colocara en un escenario recesivo que, según los informes de analistas, se podría prolongar en 2009. Los datos destacan el comportamiento negativo que presentaron las industrias que participan especialmente en la minería, que tuvo un menor dinamismo en la producción petrolera, y de una caída en la demanda de minerales no petroleros, que afectaron su producción. Tan sólo en el último trimestre del año pasado, la minería petrolera descendió 1.6 por ciento, mientras que la no petrolera lo hizo en 2.2 por ciento, llevando a que tuviera un retroceso anual de 2.3 por ciento en todo 2008. Por su parte, las manufacturas resintieron la debilidad del mercado externo, principalmente en la segunda mitad del año. Esta industria cayó 1.2 por ciento en el tercer trimestre y tuvo un desplome de 4.9 en el cuarto, terminando el año con un retroceso de 0.4 por ciento. La construcción, que resistió los efectos de la desaceleración por el aumento de costos y gastos y la caída de la demanda doméstica, registró una pérdida de 0.7 y 4.4 por ciento en los dos últimos trimestres del año, respectivamente. A su vez, las actividades del sector terciario observaron una caída de 0.9 por ciento en el periodo octubre-diciembre de 2008, lo que augura un escenario complicado para al menos la primera mitad de 2009. Estas actividades tuvieron una baja anual de 0.7 por ciento en todo el año pasado y su peor comportamiento de los últimos cinco años. Datos desestacionalizados refieren que la economía se contrajo 2.7 por ciento con relación al trimestre inmediato anterior, y contra el cuarto trimestre de 2007 el descenso fue de 1.7 por ciento. En cuanto a las cifras de tendencia, los registros muestran un avance trimestral de 0.4 por ciento, mientras que en términos anuales creció 1.5 por ciento, su menor impulso desde mediados de 2003. Sobre el comportamiento del PIB en todo el año, el INEGI indicó que se elevó 1.3 por ciento, su menor avance desde 2002.